

Zeitschrift: Journal suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 73 (1976)
Heft: 3

Rubrik: Comptes rendus

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Comptes rendus

SECTION DES ALPES

Assemblée générale d'automne du 16 novembre 1975 à la grande salle du Café de l'Etoile à Aigle

Ouverture. Malgré un temps froid et pluvieux, ce n'est pas moins de 80 membres que nous pouvons enregistrer lorsque le président Adrien Paroz ouvre cette assemblée à 14 h. 30. Il a le plaisir de saluer M. Bourguignon de Genève, notre conférencier du jour, M^{me} Henchoz, MM. Jean Chammartin et Rodolphe Bisele du Comité central, ainsi que M. Amedée Richard, inspecteur cantonal des ruchers valaisans.

Procès-verbal. Il est lu par le secrétaire et ne donne lieu à aucune remarque ; les remerciements d'usage sont adressés à son auteur.

Excusés. Quelques membres se sont excusés pour raison de santé : MM. Alfred Tauxe, de Corbeyrier ; Théodore Grogg, d'Aigle, hospitalisé depuis de nombreux mois ; Jean Cathélaz, de Chessel ; et M. et M^{me} Haemmerli, de Leysin.

Décès. Nous en déplorons deux : M^{me} Botteron, Plan-d'Essert-sur-Ollon, et M. Robert Nufer, de Versvey. Une minute de silence est observée en mémoire des disparus.

Démissions. Au nombre de 7, soit pour raison d'âge, ou ayant cessé leur activité apicole.

Admissions. C'est un réel plaisir pour le comité de constater que les admissions dépassent largement les démissions. Malgré l'année décevante au point de vue récolte, il est réjouissant que 12 nouveaux sociétaires viennent non seulement combler les vides, mais redonner une nouvelle impulsion de jeunesse à notre société.

Rapport du président. Il fait ressortir tout d'abord la récolte déplorable de l'été 1975. Les conditions désastreuses des prévisions météorologiques pour le rucher suisse. Notre contrée n'a pas échappé à ce désastre. Toutefois, malgré tout, l'apiculteur se montre optimiste. Preuve en soit notre belle assemblée et le nombre de nouveaux venus dans notre section. L'espoir reste entier pour 1976.

La course de 1975 avec la visite d'un rucher à Coinsins, chez M. Daniel Muller, dont nous devons relever l'accueil sympathique, fut un grand succès. Le but était la vallée de Joux où un repas nous fut servi à l'Hôtel de France, au Brassus.

Votre comité s'est réuni 4 fois durant l'année et toutes les affaires courantes ont été liquidées.

Rapports du caissier et vérifications des comptes. Jean-Pierre Guillet nous cite avec précision les chiffres concernant l'état de notre caisse durant l'exercice écoulé. Très explicite, il nous montrent l'homme de métier sachant manipuler les chiffres. Il met l'assemblée à l'aise en indiquant que notre caisse est saine et que le comité n'entrevoit pas la nécessité d'augmenter les cotisations pour l'année 1976. M. Clément, du Mont-Pèlerin, donne lecture de la commission de vérification des comptes. Ceux-ci laissent encore pour cette année un bénéfice substantiel.

Nomination au comité. Pour combler un vide au comité, ce sont 3 jeunes qui vont faire leurs premières armes dès le 1^{er} janvier 1976.

Concours des ruchers 1975. Avant d'entrer dans le vif du sujet, le président rend un hommage respectueux à M. André Jaquier désigné par l'AD au sein du jury du concours des ruchers. M. Jean Chammartin étant le président,

membre du comité de la SAR et M. Daniel Ramel, secrétaire, désigné par nos sections.

M. André Jaquier est décédé 2 jours après la dernière séance de signature des diplômes. C'était un homme droit et honnête qui a donné à l'apiculture le meilleur de lui-même, aussi bien dans son beau canton du Valais que dans toute la Romandie. Les apiculteurs de notre circonscription qui ont eu le bonheur d'être en sa compagnie durant ses derniers travaux apicoles en garderont un très bon souvenir.

Le tirage au sort a désigné nos trois sections (le Chamossaire, le Pays-d'Enhaut et les Alpes) à affronter le jury. 8 membres de notre section dont les noms ont paru dans le « Journal suisse d'Apiculture » de novembre ont participé à ce concours. 6 médailles d'or, 1 d'argent et 1 de bronze ont récompensé les lauréats. Le concours de cette année s'est passé dans des conditions assez difficiles. La pluie, la température trop basse et même le manque de récolte a été un gros handicap pour le jury qui s'est montré tout à fait compréhensif. Leur travail fut très ingrat par le fait que la plupart des apiculteurs de la section des Alpes pratiquent la pastorale, ce qui nécessite des déplacements parfois assez pénibles. Nous les remercions sincèrement.

M. Chammartin, président du jury, qui a eu la gentillesse de venir à notre assemblée avec notre ami Daniel Ramel pour la remise des diplômes et médailles, nous fit l'historique de ce concours. Il souligne l'intérêt que les apiculteurs ont de parfaire leurs connaissances et l'amitié qui peut également les unir.

M. Daniel Ramel nous dit tout le plaisir qu'il a éprouvé à suivre ce concours et faire connaissance avec ces mordus de l'apiculture. Il nous fit également un immense plaisir en nous développant un film tourné aux deux passages de la commission chez chaque apiculteur concourant. Travail d'autant plus méritant qu'il devait lui-même suivre ses deux collègues dans leurs travaux de pointage.

Conférence de M. Bourguignon qui remercie tout d'abord pour l'invitation de notre société. Il se dit ravi d'une assemblée aussi fournie en plein époussetage.

« Je suis apiculteur et éleveur de reines, nous dit-il, et je le fais avec passion. » Il nous parle de rentabilité du rucher par la sélection. Il est possible, sans avoir un grand nombre de ruches, d'avoir de la récolte, pour autant que l'environnement soit propice, et le rucher bien dirigé. Pour la race, chaque apiculteur doit choisir celle qui convient le mieux à son habitat. Il faut aussi changer les reines le plus souvent possible. Une reine de 3 ans, même de bonne souche, n'est plus rentable. Il nous parla encore des maladies, terrible fléau de l'apiculture et des moyens de lutter contre elles. Les cires ont aussi de l'importance ainsi que l'humidité à combattre. Le conférencier invite l'assemblée à méditer sur ces quelques exemples, qui ne sont que les fruits de sa grande expérience et souhaite que sa causerie aura été profitable à chacun.

Le président, au nom de tous remercie M. Bourguignon et lève l'assemblée à 17 h. 30.

Le secrétaire : *P. Niederhauser.*

P.-S. : Les apiculteurs de la section des Alpes sont informés qu'à la suite d'un oubli du rédacteur, le présent compte rendu paraît avec un mois de retard ! Les éventuels griefs devront être adressés à la rédaction et non au secrétaire de la société.

A. Fournier.

SOCIÉTÉ D'APICULTURE DE COSSONAY ET ENVIRONS

Lors de notre assemblée générale de printemps 1975, il avait été décidé d'organiser une soirée récréative en automne, à l'intention de tous les membres et de leurs familles.

Préparée par le comité, et honorée de la présence de M. le préfet André Despland, cette soirée a eu lieu à la grande salle de Pampigny, le 24 octobre 1975. Une cinquantaine de personnes se sont trouvées réunies à la lueur des chandelles, autour d'une sympathique et délicieuse raclette. Ce fut l'occasion pour chacun de lever son verre au culte de l'amitié et de l'apiculture.

Au cours de la soirée, un film réalisé par M. Cusin, de St-Saphorin-sur-Morges et les diapositives de M. Aubert, de Pampigny, nous furent présentés. Le tout fut très intéressant. Il s'agissait du rucher de M. Pittet, de Pampigny, emporté par les pluies d'un violent orage durant l'été dernier. Chacun fut impressionné par l'ampleur des dégâts et l'effort déployé, en pareille circonstance, par les colonies pour survivre malgré tout.

En résumé, une soirée fort sympathique qui, par son atmosphère chaleureuse, a récompensé au centuple les membres du comité et leurs conjoints des soucis de l'organisation de cette rencontre.

Le comité.

SOCIÉTÉ D'APICULTURE DE LAUSANNE

Assemblée générale, le 31 janvier, à l'Hôtel de la Gare de Renens. M. Ch. Goy, président, ouvre la séance à 20 heures et salue les nombreux présents, en particulier M. Robert Bovey, président d'honneur, MM. Martignier et Borgeaud, présidents des sections d'Orbe et du Gros-de-Vaud, ainsi que M. Fragnière, le conférencier de la soirée.

Le procès-verbal de l'assemblée de 1975 est lu et adopté.

Le rapport du président rappelle l'activité de la société : soit 5 amicales, 1 visite de rucher et la course à Grangeneuve.

Comptes : notre argentier donne un aperçu des comptes laissant un déficit de Fr. 116.30, dû à l'augmentation de la cotisation de la SAR. Les comptes et le rapport de la commission sont adoptés avec remerciements.

L'effectif est stable, 10 départs, 10 admissions. 207 membres.

Vétérans applaudis et félicités. 1 pour 40 ans : M. André Perriraz, et 7 pour 25 ans.

Contrôle du miel : M. Zossca et M. Marc Jost acceptent de collaborer avec M. Trolliet.

Divers. M. Robert Bovey voulant bien nous enseigner la fabrication d'une ruche en paille, 11 membres s'inscrivent.

Conférence de M. Fragnière : « **De l'œuf à l'abeille adulte.** » C'est une véritable leçon de biologie que nous donne M. Fragnière.

Les caractéristiques de l'œuf, le développement de la larve, sa nourriture, ses mues successives, les soins des ouvrières, pour la plupart des notions toutes nouvelles.

M. Fragnière répondit très volontiers aux diverses questions qui lui furent posées. Exemple : un mâle issu d'une ouvrière peut-il féconder la reine ? Est-il possible de nourrir les larves sans pollen ? Le Vitalis favorise-t-il l'essaimage ?

M. Goy remercie chaleureusement M. Fragnière pour son exposé si neuf et si intéressant.

A 23 heures, le président souhaite à tous un bon retour au foyer et nous donne rendez-vous au 27 février.

Le comité.